

LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos linea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten sera convencional el precio. A los señores suscriptores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de mas serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 24 reales el trimestre.

Ultramar y extranjero, 27 rs. el trimestre.

Los NÚMEROS SUELtos SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, ó por cartas de aviso que se dirigirán al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto.

Tambien se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Sábado 29 de Diciembre de 1860.

Núm. 338.

Jaimé el conquistador en Mallorca.

(Conclusion.)

Desde aquel dia la acometida y la defensa eran más y más obstinadas, y el esfuerzo y el furor de los combatientes se redoblaban. Para dar una idea de las costumbres de aquel siglo, estraña mezcla de honor, de religión, de galantería, de valor y barbarie, he aquí las disposiciones del Consejo de En Jayme para el asalto de la ciudad: «Aunque se vea caer muerto á algun peón o caballero, ninguno osará llorarle, ni retirar su cadáver. Los heridos continuarán combatiendo, á no estarlo mortalmente; pero si en este caso podrá detenerse nadie a socorrerlos, aunque sea pariente o amigo. Nadie retrocederá por motivo alguno, ni volverá el rostro para mirar al campamento. Si alguno buyere, todos le acometerán y matarán como enemigo. Entrada la plaza, nadie se alojará en tanto dure el combate. El que no cumpliero lo dicho será tratado como *vara*, esto es, traidor.» Toda la hueste aceptó con entusiasmo tan rigurosas ordenanzas, y juró cumplirlas sobre la cruz y los Evangelios. En los últimos días parecían multiplicarse los obstáculos, pero todos eran vencidos por la constancia y el es-

fuerzo de Jaime y sus paladines. El invierno desplegaba sus rigores; pero no disminuía el ardor de los que se empleaban en las cavas y mas trabajos de aproche. El Conde de Ampurias logró con los suyos reducir a escombros una gran parte de la fuerte muralla, dejando franca una brecha de quince brazas. El infeliz Jaime se multiplicaba en todos los parajes de riesgo ó de fatiga, olvidando de tal modo el preciso descanso, que pasó tres noches seguidas en vela. Habiendo faltado el sueldo a las tropas, pidió por su cuenta 60,000 libras a unos mercaderes que seguían el ejército, y acorrió aquella urgente necesidad. Todo está pronto: un esfuerzo más, y la más señalada victoria compensara tanto valor y sufrimiento.

Lució por fin el suspirado 31 de diciembre, dia señalado para el asalto. Las trompetas dan la señal de tomar las armas, y todo el ejército se reúne en breves instantes. Las banderas flotan entre un bosque de aceradas picas que cubre todo el espacio entre los reales y la ciudad, en cuyos minaretes alumbraba el sol por la vez postrera las abocadas medias lunas. Siguiendo su piadosa costumbre, los soldados de la cruz antes de acometer oyeron misa devotamente, en tanto que el valiente Said

ben-el-Kaken reanima á los suyos con la palabra y con el ejemplo. El intrépido Jaime da el grito de *Santa María!* como señal de acometida; mas era el paso tan angosto y tan erizado de fierro, que aun los más esforzados dudaron, pero tan solo un instante. *Santa María!* repitió Jaime, y toda la hueste, cual un hombre solo, se arrojó á la pelea con entusiasmo.

La gloria de trepar el primero por la brecha tocó á un soldado barcelones, al que siguieron otros quinientos, que si bien horriblemente acosados por los sitiados, llevaron á cabo con el más tranquilo valor la importante operación de cerrar el foso para facilitar el paso de los guineles. El Emir, aunque el mas anciano de sus vasallos, montado en un bravo corcel, sin cuidar de su vida, les aventajaba a todos en bravura; pero la fortuna no le favorecía. Sin gran trabajo logran penetrar cincuenta caballeros y se arrojan sobre los defensores de la brecha, que sirve de sangriento teatro á la mas porfiada pelea, en tanto que el Rey hacia su entrada por la cercana puerta de Benifacor (1), que acababa de romper. Los sarracenos defendían el terreno palmo á palmo, y vendían caras sus vidas, pero con el triste convencimiento de ser vencidos. El espanto condío pronto, natu-

ralmente en las mujeres, niños y ancianos, que huyeron al campo en número de 30,000, sin que los cristianos, ya vencedores y ocupados en el saqueo, lo estorbasen. Los hombres de armas que rodeaban al Emir, sucumbieron unos, y otros fueron cejando poco a poco en busca de la Almudaina, en cuyas fortificaciones creían encontrar refugio y defensa, hasta que aquél, abandonado, hubo de retirarse á un asilo escondido. En aquel momento veinte mil cadáveres sarracenos tendidos en las calles formaban ya el horrible trofeo de la venganza de los cristianos. Mas aun no había terminado la pelea y la matanza. Los que primero se acogieron á la Almudaina cerraron la puerta á sus mismos hermanos, que acosados por los vencedores les pedían amparo, y solo hallaron la muerte en numero inmenso.

En tanto dos soldados de Tortosa participaron en secreto al Rey el lugar donde se refugiara el desgraciado Emir, Jaime les prometió mil besantes por alabicias, y seguido del Conde de Rosellón llegó donde estaba el vencido, aunque no humillado moro, envuelto en su blanco alquicel, sentado con estoica calma, y rodeado tan solo de tres guardas únicos que le permanecieran fieles, y que con sus alfanges desnudos defendían la vida de su señor. Levantose y des-

(1) Hoy Puerta Pintada.

embozóse con dignidad el Emir al saber estaba en presencia de su joven vencedor, y este, cumpliendo los deberes de caballero, le trató con fina cortesía, consolándole en su desgracia y diciéndole no temiese por su seguridad.

Dejándole con buena custodia, acudió Jaime á la Almudaina, cuyos defensores le abrieron las puertas, dándole antes en rehenes al hijo del Emir, niño de trece años. En aquel recinto fortificado estaba el alcázar real y otros edificios en número de 478, y en ellos si jaron su residencia los nueve principales caudillos del ejército cristiano que dieron origen á las mas distinguidas familias de la nobleza mallorquina, cuyos descendientes son aun hoy conocidos por los de «las nou casas.» El cargo del alcázar (1) y tesoros confió el Rey á dos frailes predicadores, y á diez caballeros con sus escuderos. Así acabó aquel glorioso, pero terrible dia en que se vieron tantas proezas, tantos hechos heroicos, y tantos horrores.

Continuó el Rey la conquista de la isla, en la que con su acostumbrada constancia y fabuloso valor triunfó de todos los obstáculos, como la peste y la deserción de sus soldados, á los que concedió grandes franquicias para que se avecindasen allí, y tornó al continente, embarcándose en el puerto de la Palomera, primero que allí meses antes había divisado al llegar á Mallorca.

La célebre conquista que acabamos ligeramente de historiar, fué el prólogo de aquella magnífica epopeya de hazañas y de triunfos, que tal puede llamarse desde aquel tiempo la historia del reino de Aragón, que comenzó en la conquista de Valencia y continuó en las de Murcia, Grecia é Italia, países que por largos días formaron parte del gigantesco imperio español.

N. C. Caunedo.

(1) Jaime II, Rey de Mallorca, convirtió en 1309 en sumptuoso palacio esta antigua mansión de los Emires.

Noticias de España.

INUNDACION.

Dice *El Porvenir* de Sevilla, correspondiente al dia 27:

Hemos comenzado á recibir noticias de los desastrosos efectos que está produciendo en Sevilla y ambas orillas del Guadalquivir, la grande avenida del río, cuyo caudal de aguas, terriblemente aumentado con las de las lluvias torrenciales que han reinado estos días atrás, han invalido semejante á un mar todas las tierras bajas de sus márgenes.

El camino de hierro de Sevilla á Cádiz ha sufrido mucho, principalmente hacia la parte que cruza por el arroyo Salado, cuyas aguas arremolinadas con una violencia extraordinaria, han destruido unos cien metros de la vía, arrancando raills, traviesas, y destruyendo el terraplen. En la imposibilidad, pues, de continuar el servicio público, y en la necesidad de no interrumpir el de correos, se acordó comisionar á un señor ingeniero de la vía, acompañado de dos empleados de esta administración principal, con muchos trabajadores, con el objeto de tratar de canjear las correspondencias de Sevilla y Cádiz, y de dejar establecido un medio de que no sufra retraso la correspondencia pública, habiéndose conducido en wagones grandes lanchas para los efectos oportunos. Aplaudimos el celo desplegado por la empresa del camino de hierro, y por el señor administrador de correos de Sevilla, en tan difíciles circunstancias.

El camino férreo de Sevilla á Córdoba ha sufrido iguales ó mayores deterioros: se han hundido dos alcantarillas, se ha interceptado la vía con un derrumbamiento de tierras sobre el camino, cerca de Almodóvar, y la fuerza de las aguas ha destruido los puentes de Guadalu car y Bembezár, cortando así toda comunicación con Córdoba, é imposibilitando la marcha de los correos, que se encuentran aislados entre ambas ciuda-

des, no pudiendo avanzar ni retroceder. En su consecuencia, la empresa de esta vía, desplegando el mayor celo, dispuso la salida de un ingeniero y varios trabajadores para los sitios donde ha acontecido el siniestro, á fin de arbitrar algún medio de contener los espantosos efectos de la actual inundación.

La vega de Triana está completamente inundada, efecto de lo cual estamos completamente incomunicados con las provincias de Estremadura y Huelva; sin embargo, ayer mañana cuando las aguas no habían alcanzado la altura que en el dia cuentan, los correos de ambas provincias pudieron llegar á Sevilla; empero sin la correspondencia de los pueblos transversales, que se encuentran incomunicados á consecuencia de la gran crecida de los pequeños ríos.

Antes de ayer por la mañana, amaneció encallada sobre el muelle del camino de hierro, una goleta sueca; afortunadamente pudo ponerse á flote, sin que sufriera avería mayor.

En la mañana del mismo dia, un lechero que intentó vadear la vega de Triana, fué desgraciadamente arrastrado por la corriente, donde encontró una muerte desastrosa.

El barrio de los Humeros amaneció ayer mañana inundado, lo cual se atribuye á una imprevisión en no poner los tablones suficientes en una alcantarilla del camino de hierro para contener las aguas.

Además de la vega de Triana, la que se estiende al N. O. de Sevilla, está completamente inundada.

Antes de ayer á eso de las tres de la madrugada, el vapor *Apóstol*, que estaba amarrado á una de las zapatas del río por el lado de Triana, empujado por la fuerza de la corriente, derribó parte del muro donde estaba atracado.

Via férrea de Cádiz.—Después de las anteriores noticias hemos sabido que á consecuencia de las medidas adoptadas por la empresa y haber desaparecido la inundación que repentinamente destruyó una pequeña parte del terra-

plen, ha quedado espedita en el dia de ayer, conduciendo pasajeros hasta Jerez, no haciéndolo hasta Cádiz por no permitirlo el temporal que reina en la bahía.

Consecuencias de la inundación.—La empresa del ferro-carril de Sevilla á Córdoba, nos ha pasado la siguiente comunicación:

«El recio temporal que de repente se ha sentido ha ocasionado algunos siniestros entre Palma y Almodóvar.

Las rapidísimas corrientes de los ríos Bembezár y Guadiato han cortado los terraplenes en que se apoyaba el puente provisional que existe sobre el primer río y ha causado sentimiento en el del segundo.

Se ha suspendido la explotación entre Lora y Córdoba, y se van á poner barcas para trasbordar los viajeros en los ríos dichos, en el interin se arreglan las averías ocurridas.»

Dice *La Andalucía* del mismo dia:

El puente de San Lorenzo.—El martes á las cuatro de la tarde, recibió la empresa del ferro-carril de Córdoba un parte fechado en Lora, anunciando que el gran puente de San Lorenzo, de hierro y madera construido provisionalmente en la inauguración de la línea y para el servicio de esta, principiaba á moverse á impulsos de la corriente del río que amenazaba arrebatarlo de un momento á otro. Dos cosas podían suceder á cual más temibles, si no se obraba con la mayor actividad é inteligencia. O aquella inmensa mole arrastrada por las aguas chocaría contra los estribos del puente de Sevilla, ó si, lo que no era de esperar, salvaba este primer obstáculo, sería muy posible fuera á encontrarse con los buques anclados en nuestro puerto. Comprendiendo la autoridad local las desgracias que podían acontecer en cualquier caso, procedió con el celo que exigian las circunstancias, á prevenir el acontecimiento que se anunciable, y para ello adoptó varias medidas á cual más oportunas, como lo prueba su feliz resulta-

do. En el puente de Isabel II, se colocaron por disposición del Sr. Alcalde cuarenta hombres, que armados de pertigas y hachas debían guiar por el ojo de los arcos los maderos que condujese el río, y frente al ex-convento de San Gerónimo dos lanchas con la suficiente dotación de hombres provistos de los mismos instrumentos. Las lanchas tenían el encargo de retener el puente en aquel sitio, haciendo para ello todos los esfuerzos posibles. Además estaban en el mismo lugar dos municipales á caballo que debían dar parte de lo que ocurriese al jefe de los operarios, que con gran número de estos se hallaba situado en el almacén del Rey.

A las ocho de la noche principiaron á llegar los restos de la mencionada obra, acompañados de una porción de palos y traviesas arrancadas del terraplén; pero hasta después de las nueve de la noche no se presentó la gran masa, que media unos 60 metros, arrastrada con gran fuerza. Esta circunstancia no intimidó á la tripulación de las lanchas, que inmediatamente principiaron á trabajar, consiguiendo su propósito después de una hora de inauditos esfuerzos y continuo peligro.

A las diez de la noche quedaron amarrados frente á la Macarena los restos del puente, cuya construcción había costado, si no recordamos mal, unos 70,000 duros. La circunstancia de esfor ya concluido y en servicio el de hierro que debía sustituir al de madera, ha hecho que la empresa del ferro-carril de Córdoba no se vea en un conflicto, pues á no ser así hubiera quedado interrumpido el tránsito por muchos días. Por fortuna, el puente nuevo ha resistido el empuje de las aguas sin sufrir lo mas mínimo.

El éxito que han obtenido en este siniestro las medidas adoptadas por la autoridad administrativa, á quien según tenemos entendido auxilió el señor comandante de marina, es de la mayor importancia, pudiendo decirse que ha evitado muchos males de índole bastante grave.

La empresa del ferro-carril de Córdoba, tiene distribuidas en ciertos sitios algunas lanchas para recoger el maderamen que pueda traer el río todavía.

Variedades.

Del ameno periódico que se publica en Madrid titulado „La Aurora de la vida“ tomamos la siguiente bellísima composición (1).

EN LA AURORA DE LA VIDA.

Por los valles mas frondosos que encantan al alma ofrecen, corriendo van afanosos muchos niños tan hermosos, que del cielo me parecen.

Y suspenden su carrera, al ver que por la pradera del alto monte vecina,

(1) Se suscribe en Madrid en las librerías de Cuesta, calle de Carretas número 9, y en la de Gaspar y Roig, calle del Príncipe, núm. 4.—Precio.—por un mes 5 rs., por un trimestre 14.

cruza suave y placentera una fuente cristalina.

—Llegad!...—les dice un ameiano que junto á la fuente mora.—Bebed, y no será en vano, que el manantial es muy sano y el agua consoladora.

UN NIÑO.

Si apaga la sed ardiente....

ANCIANO.

Y ella da luz á la mente y fuerzas al corazón.

EL NIÑO.

¿Cómo se llama la fuente?

ANCIANO.

La fuente de la razón.

Que pronto á la edad llegásteis en que os la brinda el destino; y es que el paso acelerásteis, porque entre flores hallásteis, fácil y hermoso el camino.

Todos corren; no es extraño, que van de engaño en engaño tras una sombra perdida, con que sueñan por su daño en la aurora de la vida.

Y así, de la bella infancia van olvidando hasta el nombre, y en su pueril incertidumbre les enoja la distancia que existe del niño al hombre.

EL NIÑO.

¿Tenemos mucho que andar para poder penetrar en los misterios del mundo?

ANCIANO.

Si al fin habéis de llegar, cesse vuestro afán profundo.

No mirais con pesadumbre el monte que el valle cierra?... Que la ilusión no os deslumbre, que á trasponer vais la cumbre con mil pasiones en guerra.

Siempre abrasa en la subida el sol de la juventud; cuidad de no ver perdida con la aurora de la vida la senda de la virtud.

Y andad, niños, que ya os dejo, aunque el alma bien lo siente; nunca olvidéis el consejo que os ha dado el pobre viejo que hallásteis junto á la fuente.

Y allá van!... en su conciencia oyendo la voz sentida con que advierte á su inocencia la bienhechora experiencia en la aurora de la vida.

Eduardo Bustillo.

Miscelánea.

Eleciones. — Hemos entendido que el partido moderado de oposición, invitado por el comité progresista puro á que coadyuvase á la elección de su candidato el señor don Rafael Joaquín de Lara, ha contestado, por medio de personas autorizadas del mismo, que sus convicciones no le permitian colocarse en esa oposición.

Que se conceda. — Los catedráticos de Cádiz han hecho una exposición á S. M. pidiendo se haga aquél Instituto provincial, pues estando enclavado en un país tan fértil y en la confluencia de los pueblos mas ricos de la provincia, creen, y nosotros les damos la razón, que

deben disfrutar los derechos y ventajas que disfrutan los de las primeras categorías. Ahora, y esto no lo dicen los catedráticos; lo preguntamos nosotros: ¿Se puede saber por qué ese Instituto está sin director hace más de tres años, ó sea desde que cierto ministro discurrió sujetando á la reforma, que como la tela de Penélope nunca se acaba?

Aclaración. — La premura con que no se pueden menos de tirar los diarios ha hecho que la pieza *Quiero dinero* saque algunos versos que al final se salvarán con una fe de erratas, y los cuales desaparecerán por completo en la edición que el autor está tirando aparte.

Alcaldes. — En uso de las facultades que le concede la ley el señor gobernador de la provincia ha nombrado los siguientes para el bienio que concluye en fin de 1862.

Adamuz, don José Ceballos Melero. Alcaracejos, don Gaspar Ayala. Almedinilla, don Ramon Gonzalez. Almodóvar, don Francisco Natera. Añora, don Rafael Lopez. Belalcázar, don Andrés García Gomez de la Serna. Belmez, don Antonio de Soto. Benameji, don José Ariaza Medina. Blazquez, don Gabriel Serrana. Cañete, don Rafael Cantarero Roldan. Carcabuey don Manuel Rodriguez Palomeque. Carlota, don Joaquin Martínez. Carpio, don Carlos Conrote. Conquista, don Tomás Cabrera. Doñanueva, don Francisco Muñoz Reinoso. Dos-Torres, don Diego Murillo Rico. Encinas Reales, don Bartolomé Hurtado Mora. Espejo, don Vicente Casado. Espiel, don Francisco Maya Briseño Fernández, don Adolfo Darhan y Gastelú. Fuente-obejuna, don Francisco Fernando Henestrosa. Fuente la Lancha, don Manuel Zafra. Fuente Palmera, don Francisco de Paula Guisado. Fuente Tojar, don Antonio Ruiz Siles, Guadalcazar, don José Toscano. Guijo, don Juan Mancilla. Hinojosa, don Juan Angel Gallardo. Hornachuelos, don Antonio Santacruz. Luque, don Francisco de Martos. Montalvan, don Francisco Pascual Casado. Montemayor, don José Uruburu Luque. Montuque, don José de Rus. Morente, don Manuel Corredor Vivar. Nueva Carteya, don Antonio de Priego Aranda. Obejo, don Diego Cabello. Palenciana, don Juan Orellana Gollard. Palma, don Antonio Gamero Cívico. Pedro-Abad, don Luis Navarro Porras. Pedroche, don Joaquin Gallardo Ramirez. Posadas, don Antonio Mateos Cañero. Puente Genil, don José Padilla Parejo. Rambla, don Juan Manuel Cabello de los Cobos. Rute, don Juan Crisostomo Mangas. Santa Ella, don José Ribilla Serrano. San Sebastian de los Ballesteros, don Rafael Costa. Santa Eufemia, do Juan Romero Torrecampo, don Gabriel Valentín Ortega. Valenzuela, don Ildefonso Olivan Gordillo. Valsequillo, don Gregorio Fernandez Torres. Victoria, don Juan del Pino Marquez. Villa del Rio, don Juan de Dios Gonzalez. Villafranca, don Pedro de Priego. Villaharta, don Francisco Galan Carretero. Villaviciosa, don Rafael Vargas. Villaralto, don Manuel Valverde. Villanueva del Rey, don Felis Infante. Villanueva del Duque, don Manuel Granados. Villanueva de Córdoba, don José Martin Moreno. Viso, don Isidro Pozuelo. Iznajar, don Antonio de Cañas Doblas. Zuberos, don Lorenzo Perez Castro. Zambra, don Cayetano Otero Molina.

Remedio casero. — Ciertos casiques de un país de antropófagos se presentó á un celoso misionero pidiendo ser cate-

quizado y bautizado: el misionero le instruyó en nuestra santa doctrina; hallando en todo muy dócil á su catecúmeno, excepto en la obligación de abandonar la poligamia.—Pero si ya no tengo mas que una mujer, la mas vieja.—Y la otra?—La otra, cómo estaba tiernecita, nos la hemos comido entre la vieja y yo.

Pregunta y respuesta. — Cierta maestra de instrucción primaria preguntó á un niño cuya inteligencia era tan escasa como su memoria—que porqué fueron Adán y Eva arrojados del Paraíso?

— El discípulo contestó:—porque no pagaron la renta, como le sucedió á mi padre que lo echó el dueño de la casa en que vivía en la calle del Caño á causa de que no pagaba un cuarto de alquiler. Por lo no firmado, CISCLO DE PRADOS,

Boletín religioso.

Sección comercial.

BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 24 DE DICIEMBRE.
3 por 100 consolidado... 00-00-00-00.

3 por 100 diferido..... 43-33-25-00.

Denda del personal..... 20-80-00-00.

Acciones de carreteras.—De abril de

4,000, 97-50. Id. de 2,000, 00-00.—

De junio de 2,000, 97-15. De agosto de

2,000, 95-50. De julio de 2,000, 96-

-00. De marzo de 2,000, 00-00. Obras

públicas, 97-30. Cañal de Isabel II,

11-00. Obligaciones del Estado, 00-95.

Carteras provisionales 00-00. Banco de

España 210. De acuerdo al resultado ob

MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el 22 al 28 de diciembre actual.

No hubo venta.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas, 628 de 48 á 30.

Cebada.—Fanegas 00, á 00.

Carne de vaca á 34 cuartos libra.

Aceite á 64 reales arroba.

Idem en molinos á 54.

Jabón blando á 17 cuartos libra.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 25 de diciembre.

Trigo de 1.^a calidad, de 54 á 72.—

Id. de 2.^a de 51 á 68.—Id. de 3.^a, de

50 á 64.

GRANADA 13 de diciembre.—Trigo de 54 á 60.—Cebada de 31 á 35.—

Lamas de 52 á 55.—Maiz de 46 á 55.—

Garbanzos de 00 á 00.—Yeros de 00

155.

Sección de anuncios.

LA TUTELAR,

ORGANO OFICIAL DE LA COMPAÑIA
DE ESTE NOMBRE DE SEGUROS MÚTUOS
SOBRE LA VIDA.

Sale los días 1, 5, 10, 15, 20 y 25
de cada mes.

Costo de la suscripción. Madrid por 3
meses, 12 rs. Por un año 40. Provin-
cias, por 3 meses 42 rs. Por un año,
44. Ultramar, por un año pagado an-
ticipadamente, 60 rs.

Puntos de suscripción. En Madrid, di-
rección general de *La Tutelar*, Alca-
lá, núm. 36. Provincias y Ultramar,
en las inspecciones de la misma.

ARRENDAMIENTO.

Desde San Juan de 1861, se ar-
rienda la casa principal núm. 2,
calle de los Maniques, con coche-
ra que cae al campo Santo, una pa-
ja de agua procedente de la fábrica
de la Santa Iglesia Catedral, cuadras,
pajar, graneros, jardín y
buenas habitaciones para señores
y criados. Se dará razón casa del
Exmo. señor marqués de Bename-
jí, á la persona que quiera intere-
sarse en dicho arrendamiento.

VENTA.—La de una ca-
sa buena y capaz para un labrador, en
esta ciudad calle de Almonas núm. 35,
con once habitaciones, granero, cuadras
y puerta falsa á la calle del Huer-
to de San Andrés. Se admite permu-
ta por otra mas pequeña. En la misma
darán razón.

Garibaldi.

Sus aventuras, expediciones y eu-
presas en América, Roma, Piamonte,
Sicilia y Nápoles en 1834, 1848, 1859
y 1860. Obra que comprende los mas
curiosos episodios y los sucesos mas im-
portantes en el orden militar y político
del actual dictador de la Sicilia. Se pu-
blica por entregas de 16 páginas en folio,
con grabados intercalados en el testo.
Precio de la entrega 10 cuartos, es-
tando de muestra la primera en la ci-
udad librería de D. Francisco Lozano.

**D. Andrés Lasso de la Ve-
ga**, calle de los Moros núm. 13, tiene
comisión para la compra de créditos
de la deuda del personal, pudiendo
los interesados que deseen en-
genarlos avistarse con el mismo.

Cartilla de los Juzgados de Paz,
por D. Remigio Salomon, juez de pri-
mera instancia de Santander: cuarta
edición, corregida y considerablemente
aumentada.—Contiene entre otros mu-
chos artículos y formularios para toda
clase de juicios, el arancel de los de-
rechos señalados á los secretarios y por-
teros por cada una de las diligencias
que practiquen, con arreglo al real de-
creto y resolución de S. M. de 28 de
Abril de 1860.

Se remite franco de porte mandando
diez sellos de los de cuatro cuartos, á
Mariano Garcés, calle Lepanto, en San-
tander.

La oficina de los señores
J. Pillat y Compañía, que anteriormente
estaba establecida en el Campo de la
Merced, se ha trasladado á la calle de
San Pablo núm. 54.

CHOCOLATE AMERICANO

CON CANELA Y SIN CANELA,
DE LA FABRICA DE TORREBLANCA,
en Sevilla.

Premiado con medalla de plata en la exposición de Madrid de 1850, con medalla de primera clase de la exposición de Londres de 1851 y dos medallas de primera clase en la exposición universal de 1855, con privilegio de introducción. Pastas finas y compactas, buen sabor y aroma, son las propiedades de los chocolates americanos. Las máquinas en que se elaboran son de una perfección extraordinaria; rechazan la mezcla de toda materia extraña á su composición y los confeccionan con el aseo y primor que son de desear. Hay surtido á los precios siguientes:—3 1/2,—4,—5,—6,—8,—10—y 12 reales libra.

También se espanda Café y Té de superior calidad, moliéndose el Café á presencia del marchante, para que conserve todo su aroma.

Su despacho en Córdoba, FRENTE AL AYUNTAMIENTO núm. 6.

IMPRENTA DE LA ALBORADA.

Plazuela de Frias, núm. 31.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones con nuevos y elegantes tipos á precios muy arreglados.

También hay de venta un gran surtido de los efectos siguientes: Papel pautado de todas reglas del método de Iturzaeta.

Silabario y Silabario Español, mandado usar en las escuelas.

Catecismo de la Doctrina Cristiana, por el padre Ripalda.

Tablas de cuentas de dos clases, la una con arreglo al sistema métrico.

Colección de poesías premiadas en los juegos florales de Córdoba en 1859.

La Toma de Tetuan ó un triunfo mas para España, zarzuela en tres actos de los señores Ramírez Casas-Deza y Marquez.

CALENDARIO del obispado de Córdoba para el año de 1861, con las notas del portugués.

PERDIDA.—Desde la calle de la Madera á las Tendillas y calle de Jesús María se ha perdido una manga de olan con encage: al que la presente se le abonará todo su valor, en la plazuela de San Juan núm. 4.

cuenta mas que tres años de existencia, es ya conocido del público lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida de enumerar las ventajas generales y especiales que sus estatutos ofrecen al público.

Todo el que deseé ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en los prospectos que se facilitan á quien los pide, los datos y aclaraciones que necesite para ilustrar su opinión en la materia.

Delegado del gobierno: Ilmo. señor D. Joaquín Sanchez de Fuentes, jefe de Administración.

Director general: Excmo. Sr. Duque de Rivas, grande de España.

Sub-director general: Sr. Marqués de San José.

Secretario general: Sr. D. Vicente Martínez Alonso.

Abogado consultor: Sr. D. Laureano Figuerola.

COMBINACIONES.

Las suscripciones pueden hacerse:

1.º A supervivencia, en cuyo caso si el asegurado fallece antes de la época de liquidación quedan á favor de los que sobreviven las sumas entregadas y sus intereses.

2.º A supervivencia con reserva del capital, en cuyo caso si el asegurado fallece antes de la época de liquidación, solo quedan á favor de los demás asociados los acrecentamientos del capital, y éste se devuelve íntegro al suscriptor.

3.º Sin riesgo de mortalidad, en cuyo caso no se esperan a pérdida ni del capital impuesto ni sus intereses; pero en cambio no se disfruta de beneficio alguno por herencias de socios fallecidos.

4.º Seguro especial de cuota y plazo fijo. Este seguro puede hacerse también á supervivencia; supervivencia con reserva del capital y sin riesgo de mortalidad. Tiene solo lugar en niños que no hayan cumplido 14 años.

La compañía garantiza un capital de tres á veinte mil reales según las cuotas abonadas, edad de los abonados y clase de asociación.

Si algún suscriptor en esta asociación no pudiere continuar haciendo sus pagos, se le devolverá el capital entregado con un interés de cinco por ciento anual.

Los pagos pueden hacerse de una sola vez, por anualidades, semestres ó trimestres.

La Sub-dirección en esta Provincia, está en la calle de Jesus María, n.º 4.

EL COMERCIAL EUROPEO,

DIARIO DE LA TARDE

DE NOTICIAS UNIVERSALES Y

ANUNCIOS.

Precio.—En Madrid 4 rs. al mes.

En provincias 20 rs. el trimestre por el comisionado, 18 remitiendo el importe á la administración en 39 sellos de 4 cuartos.

En el extranjero, 16 francos semestre, franco de porte.

En Ultramar, 400 rs. id. idr.

Gratis 30 líneas de anuncios al mes á los suscriptores.

Las que excedan de 30, á 8 mrs. cada una.

A los no suscriptores á 17 mrs. la linea.

Los comunicados á precios convencionales.

Todos los domingos se reparte un número gratis conteniendo los anuncios insertados la semana anterior.

Quintas.

Prontuario de quintas por el doctor don Pascual Pastor, catedrático de la universidad de Valladolid, vocal facultativo de la junta provincial de Beneficencia: segunda edición, notablemente reformada. En esta edición no se ha omitido ley ni real decreto que deba tenerse en cuenta para resolver todos los casos de escenas físicas, ora en ayuntamientos, en cajas, como en consejos: acompaña también un diagnóstico para el contenido de cada número, y en muchos se indican los medios que se suelen emplear en la simulación. La parte de responsabilidad facultativa, así como la de derechos es nuevamente tratada en esta obra.

Se encuentra de venta en la librería de D. Francisco Lozano, á 12 reales el ejemplar.

TEATRO.

Mañana Domingo, se ejecutará la función siguiente:

El grandioso drama de aparato escénico, en 4 actos,

El Terremoto de la Martinica.

Seguirá el aplaudido baile,

La Feria de Córdoba.

Dando fin con la comedia en un acto,

El amante prestado.

A las 7 y media.

Editor responsable, ACISCLO DE PRADOS

CORDOBA:
Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31,
á cargo de D. José Gómez.